

Nada de hacer el payaso

La Policía pide evitar los inquietantes disfraces que siembran el pánico en EE UU: la ciencia explica por qué nos asustan

Oviedo, V. M. Tiene su propio nombre científico: "coulrofobia", miedo incontrolable a los payasos. La Policía española ha llegado a remitir unas recomendaciones para disfrutar de un Halloween tranquilo y la primera ya se refiere a las figuras que aterrizan a medio mundo en una moda importada de Estados Unidos: individuos que se disfrazan de inquietantes payasos y causan pavor a todo aquel con el que se encuentran. "Sé más original, el disfraz de 'payaso diabólico' está muy visto", sugieren los agentes para evitar sustos desagradables.

Recomendación policial

► **Sé más original, el disfraz de "payaso diabólico" está muy visto.** No compartas publicaciones que puedan crear alarma social. Si te encuentras a alguien así disfrazado, no entres en provocaciones, utiliza tu sentido común y si estás en una situación de riesgo, llama al 091 facilitando todos los datos. La exhibición de objetos peligrosos para la vida con ánimo intimidatorio está prohibida.

► **Truco o trato, siempre en pandilla.** Si tus hijos y sus amigos van a pedir chuches adviérteles de que deben hacerlo en grupo. Fija una ruta y horario concretos y recuérdales que no deben entrar en ningún domicilio o coche de desconocidos. Si son muy pequeños, deben ir acompañados de un adulto y recuerda ponerles alguna pulsera identificativa o anotar tu teléfono en la muñeca.

► **Fiesta terrorífica, pero segura.** Si celebras Halloween en algún local infórmate de que tenga licencia y autorización y cerciórate de que cumple con las medidas de seguridad. Comprueba dónde se encuentran las salidas de emergencia.

► **Disfraz de policía.** El disfraz de policía es un atuendo muy socorrido. Recuerda que hacer un uso indebido del mismo que pueda confundir a los demás y hacerse pasar por un agente de la autoridad no está permitido.

Hay estudios que explican por qué los payasos nos asustan. Más que terror, causan inquietud. Un trabajo científico del pasado mes de marzo en la revista "News Ideas in Psychology" analizó profesiones que nos atemorizan y estableció las razones por las que nos asustan. La más votada por los participantes en el estudio fue precisamente la de payaso, seguida de la de taxidermista, propietario de sex-shop o director de funeraria.

Nos despiertan miedo aquellos seres que se asemejan humanos pero tienen un detalle que hace que no lo sean. O aquellos cuyo comportamiento no podemos predecir. Un payaso parece humano, pero sus rasgos no lo son: además, su manera de actuar histriónica y exagerada hace que escape a nuestro control. Marionetas, muñecos o robots son otro ejemplo de estas figuras que al asemejarse a nosotros de manera imperfecta desatan el miedo. El cine y la literatura se han aprovechado de este fenómeno: desde aquel "Pennywise" de Stephen King ("It") al títere "Billy" de la serie de películas "Saw".

Halloween puede ser motivo de sustos desagradables, más allá de los que puedan causar los disfraces. Por eso la Policía sugiere que los niños hagan su ruta en busca de chucherías en grupo y no se suban en coches de desconocidos. También los agentes recuerdan que es delictivo simular ser miembro de las fuerzas de seguridad aprovechando un disfraz muy realista. Y eso siempre, si bebes, no conduzcas.

También una empresa de seguridad ha lanzado recomendaciones para aquellos que dejen su casa vacía durante el puente. Básicamente, no publicar en las redes sociales que abandonas tu hogar o dejar aspecto de vivienda habitada durante la ausencia.

Ni Halloween ni Samaín, es la noche de Difuntos

La colocación de calabazas con velas y la petición de aguinaldos en estas fechas se realizaba ya siglos atrás en Asturias

Ana Paz PAREDES

No deja de resultar curioso el hecho de que, el haber importado y aceptado entre nuestros niños, y como propia, una fiesta llegada desde Estados Unidos con el nombre de Halloween haya servido para que cada vez sean más los asturianos que demandan el reconocimiento de una celebración que, en el Principado, siempre existió y que el fallecimiento de sus protagonistas y el abandono de los pueblos relegó prácticamente al olvido.

Son muchos los que alzan su voz y dicen que "lo de la calabaza con una vela encendida dentro en la noche de Difuntos siempre se hizo en los pueblos de Asturias". También hay quien dice que Asturias celebra más bien el Samaín, una tradición irlandesa que tiene relación con el cambio de estación, siendo un tiempo de encuentro con el espíritu de los difuntos. Cuenta su mitología que se representaban las ánimas con un nabo grande en cuyo interior, vaciado, se ponía una vela encendida. En EE UU los irlandeses que allí habían emigrado cambiaron el nabo por la calabaza y conservaron su nombre: Jack-o'-Lantern (Jack, el de la linterna).

Sin embargo, quienes han estudiado a fondo las tradiciones asturianas, como se puede comprobar en sus libros, caso de Constantino Cabal y Josefa Canelada, o bien actualmente expertos en etnografía y cultura asturiana como son Alberto Álvarez Peña y Xosé Ambás, reivindican las celebraciones de

estos días como propias llamándolas como siempre se las llamó en Asturias, las de la noche de Difuntos. Así, por ejemplo, señala Alberto Álvarez Peña que "desde siempre por estas fechas era habitual poner ojos y boca a las calabazas en Asturias y, con una vela encendida dentro, colocarlas en los cruces de caminos y en los huertos para asustar a los vecinos, haciendo creer que allí está el propio diablo. De ello se tiene constancia, por ejemplo, en áreas del valle de Turón, Salas y pueblos del Occidente".

El ir de casa en casa pidiendo el aguinaldo también se hacía en estas fechas, algo que se puede comparar, si cabe, con la famosa frase de los niños disfrazados en Halloween cuando, tras llamar a las puertas, dicen aquello de "truco o trato". "Los niños iban por las casas pidiendo pan, carne y vino. También pedían dulces. En Santa María de Cuideiro los chavales se cubrían la cara con ceniza e iban pidiendo comida por las casas. La iglesia terminó prohibiendo esta actividad", recuerda Álvarez Peña.

También era tradición que, llegada la noche de Difuntos, se dejara allí donde había sido enterrado un familiar un plato con su comida favorita. Constantino Cabal recoge en su obra que un día antes de la noche de Difuntos se celebraba el "magüestu de Difuntos, en que comían castañas en el campo, a la vera de una hoguera, y al acabar se dejaban escondidas, bajo un tapín de hierba, unas cuantas castañas asadas para las ánimas".



pintacaras y photocall para todos. Animación a cargo de Sevillano Chiki. En la carpa de la Asociación habrá ambientación Halloween todo el día con música y bebida. A partir de las 22,00 horas, Halloween para adultos y verbena con dos grupos.

Domingo, 17.00 h

"Merienda terrorífica" en Caravia. La Asociación de Fiestas Virgen de la Consolación es la encargada de organizar el domingo y a partir de las 17.00 horas habrá un evento que tendrá lugar en las dependencias de la Casa de Cultura. Habrá música y merienda para todos lo públicos. Los organizadores animan a todos los asistentes a que acudan con un disfraz "terrorífico".



Grupo de niños disfrazados por Halloween. | MIKI LÓPEZ.

Domingo, 11.00 a 19.00 h

Halloween en el Acuario de Gijón. De 11.00 a 14.00 horas y de 16.00 a 19.00 horas tendrá lugar en las dependencias del Acuario un taller de pintacaras al precio de cuatro euros mientras que el lunes 31 se celebrará otro de maquillaje.

Domingo, 13.00 a 19.00 h

Escuela de monstruos para guajes y perros en Mieres. Una

de las muchas actividades que tendrán lugar este día dentro de los actos del fin de semana. Se incluye sesión vermouth, canciones de chigre, taller de cocina, teatro de sombras con la obra "Monstruos sorpresa" y la "Escuela de Monstruos" para guajes y perros, con juegos y pintacaras y un desfile de los perros disfrazados que cerrará esta jornada.

Domingo, 18.00 h

Proyección de la película "Hotel Transilvania II" en La Fresneda. Dentro de la Primera Semana del cine de Terror en La Fresneda que se inició el pasado jueves, hoy domingo se proyectará la película "Hotel Transilvania II".

Domingo, 16.00 h

Amagüestu terrorífico en La

Ará. La Asociación Glayu Xoven con los miembros de la Asociación de Vecinos de Riosa, han preparado para el domingo su "Amagüestu terrorífico". Será una tarde divertida y a la vez aterradora con sidra, castañas,

refrescos, juegos para los peques y miedo para los más valientes. La celebración tendrá lugar en el colegio viejo de La Ará, en Riosa.

Lunes, 17.30 a 21.00 h

Concurso de disfraces en La Fresneda (Siero). Se celebrará en el Centro Cultural y podrán participar niños hasta 12 años, adultos a partir de 13 años y grupos de más de cuatro personas. Habrá concurso de decoración de los locales comerciales y otro de casas encantadas, con visitas a partir de las 19.00 horas.

Lunes, 17.00 h

Concurso de disfraces "Roald Dahl" en Mieres. Para niños de hasta 11 años. Tras la entrega de premios habrá un desfile hasta la plaza de Requejo.

